
DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ

DEL MARTES 23 DE MAYO DE 1809.

*La Aparicion de Santiago Apostol. (Misa.)
Bendicion Papal en el Carmen.*

El Jubileo de las XL Horas está en la Iglesia de Padres Capuchinos. Se manifiesta à las cinco y media de la mañana y se oculta à las siete de la tarde.

Afecciones Astronómicas de hoy.

Sale el Sol à las 4 h. 55' 43" y se pone à las 7 h. 04' 17"

Debe señalar el Relox al punto del medio dia las 11 h. 56' 26"

Disminuye la Equacion 05" 3" Lugar del Sol en la Ecliptica 02 S. 01.° 53' 10" Idem en la Equinocial en tiempo 03 h. 59' 07"

Es el 10 de la Luna. Sale à las 12 h. 44' tard. y se pone à las 12 h. 50' mad. del 24.

Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del trocadero

Prim. baxa à la 1 h. 40' mad. | Seg. baxa à las 2 h. 20' tard.

Prim. alta à las 8 h. 00' mañ. | Seg. alta à la 8 h. 41' noch.

Tarragona 29 de Abril.

UNa persona fidedigna ha escrito desde un pueblo de la frontera lo siguiente.

Los franceses que están en Ax, departamento de Arriege, y que intentaban invadir la Cerdeña, tienen la órden de marchar al Norte. Los de Montluis, así como antes nos infundian

algún temor, ahora lo tienen de nosotros. Por carta de un requisicionario se sabe que el Emperador de los franceses ha perdido en el Norte en tres ataques 33400 hombres y 19 Generales, y que los demás tuvieron que escapar por los montes, muertos de hambre y frío. Los tres regimientos que había entre Figueras y Perpiñan han tenido orden de internarse en Francia.

Murcia 9 de Mayo.

Ha entrado en Alcantara el General inglés Wilson con cinco mil hombres, los que pasaron el arroyo del Puerco. El Sr. Cuesta ha enviado una división al mando del Señor Henestrosa, cuyo número será de 3500 caballos para batir à los franceses que andan rebando por todos estos pueblos. El ejército de dicho General consta de mas de catorce mil infantes y ocho mil caballos, sin entrar en este número diez mil de Andalucía que, según su plan, ha destinado à otro punto. La fuerte plaza de Badajoz se fortifica cada dia mas, de modo que se hace inconquistable. Su guarnicion es de 9 mil hombres bien armados y vestidos, sin contar el paisanage, que está aun mas entusiasmado que la tropa misma: se cree que pronto se hará una salida. El ejército frances que hay en esta provincia es de 22 mil infantes y 3500 caballos (según informe de un ingeniero frances prisionero, por lo que, el nuestro, entrando en este cálculo la guarnicion de Badajoz, supera al del enemigo en 11 mil infantes y 4500 caballos.)

Uno de los medios de que mas oportunamente se valió la sangrienta Francia para encender el espíritu popular en el tiempo de su loca revolucion, fue la poesía diestramente manejada. Una canción guerrera, cantada en una junta del pueblo al redor del arbol de la libertad, lo entusiasmaba y acaloraba extremadamente, y se vió muchas veces que un actor tenia mas influencia sobre el entusiasmo popular, que las arengas del General mas diestro. Nunca los franceses mas terribles que al salir de una fiesta republicana en que se cantaba la libertad, ó de una escena en que la poesía empleaba todo su fuego y vehemencia à favor de ella.

Jaen 14 de Mayo.

Por declaracion que el Capitan General de Marina de Cádiz ha tomado à oficiales que han salido fugados del Ferrol se

sabe, que el Marques de la Romana está en Gijón, y que su ejército ocupa à Lugo, el que se compone de 22 mil hombres de todas armas; que solo hay franceses en la Coruña, Ferrol y Santiago con poca fuerza; que en todos los infelices pueblos y aldeas de Galicia han hecho las mayores atrocidades, cuya infame conducta ha alarmado à sus habitantes, y el número de los sublevados asciende ya à 120 mil hombres prontos à perder hasta la última gota de sangre en defensa de tan justa causa.

Si las demas Provincias subyugadas, à su exemplo se levantan tambien en masa; qué ejércitos podrán ser suficientes para sujetar à 12 millones de habitantes; ¿y qué tardarian en alarmarse, si nuestras tropas consiguiesen algunos triunfos en lo sucesivo?

En el parte del diez se dá cuenta del resultado de una pequeña accion, en la que fueron rechazados 160 franceses de caballería que quisieron entrar en Puertollano, sin duda con el objeto de pasar à la Alcudia à robar las merinas que pastan en aquellas dehesas.

La pérdida del enemigo en este encuentro, consiste en 8 hombres muertos y muchos heridos: à los primeros arrojaron à una alberca para ocultarlos, y llevaron à los segundos à Argamasilla para su curacion: este buen resultado se debe à la firmeza con que se sostuvo el regimiento de España, que les hizo retroceder.

Nuestros perfidos enemigos continuan haciendo las atrocidades que acostumbran, y aun intentan alucinar à los habitantes con relaciones mentirosas de triunfos, que suponen conseguidos contra los Austriacos, no pudiendo ocultar ya de un todo esta nueva guerra, que tal vez causará su ruina, y llega su malignidad al extremo de celebrar funciones religiosas con este motivo, y profanar la cátedra de la verdad, haciendo que salga de ella la mentira y el engaño.

El parte del 11 dice, que una descubierta de la division del Señor Grimarest, ha tenido un encuentro con los enemigos, en que han perdido éstos 11 muertos y otros tantos prisioneros: y que en las inmediaciones del Visillo atacada nuestra avanzada por un fuerte destacamento de 500 hombres de caballería con un cañon, perdimos 8 hombres, entre ellos el Teniente Coronel y Sargento mayor del regimiento de caballería de la Reyna.

Las noticias recibidas de Sevilla con fecha del 9 aseguran

la traslacion del quartel general de Victor à Truxillo, y se cree sea efecto de las muchas enfermedades que padecen à las orillas del Guadiana.

Los franceses han hecho formar una contra junta provincial en Extremadura compuesta de Sotelo, un Abogado de Mérida, Ribas el Corregidor de Truxillo y un Pablo Perez, carpintero de Mérida, que dicen es hombre intrigante y de malas costumbres: no perdonan los enemigos medio alguno para sembrar la discordia y anarquía entre las personas encargadas del Gobierno.

En el parte del 12 se dice que se notan en el ejército de Extremadura movimientos retrogados, que segun las circunstancias dan idea de replegarse todo à la tierra alta de Truxillo receloso de que caiga sobre él Wellesley: tambien lo tienen en cuidado los refuerzos que diariamente recibe el Señor Cuesta.

Nuestras victorias en Cataluña son indudables.

La division que salió de Barcelona sufre terriblemente por el valor del Somaten auxiliado de alguna tropa, y al abrigo de estos triunfos verifican su fuga nuestros prisioneros de guerra.

NOTICIAS PARTICULARES DE CADIZ.

Cádiz 22 de Mayo de 1809.

Sin Cambios por la Fiesta.

DIVERSION PUBLICA. = TEATRO.

En el Coliseo de esta Ciudad se executará la funcion siguiente.

Se dará principio con la pieza cómica en dos actos titulada: El Casamentero. Seguirá una Tonadilla por la Señora Correa y el Sr. Cubas. Despues la pieza nueva en un acto titulada: Las dichas y contratiempos siempre vienen por rechazo; y se dará fin con el Minuet alemandado por la Sra. Martinez y el Sr. Regajo.

A LAS OCHO.

CON REAL PERMISO.

Por Don Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno,
Plazuela de las Tablas,